
 

Abschrift    SchulA/001/2012 
Ausschuss für Schule, 
Soziales, Jugend und Sport 

    Havixbeck, 07.02.2012 
 
 
Es wird festgestellt, dass die Mitglieder des Ausschusses zu der heutigen Sitzung 
ordnungsgemäß eingeladen worden waren. Unter dem Vorsitz von Margarete Schäpers sind 
folgende Ausschussmitglieder anwesend:  
 
Vorsitzende 
Frau Margarete Schäpers   
 
Ratsmitglieder 
Frau Sabine Bäumler-Özkent   
Frau Hildegard Brinkforth-Kemper   
Herr Hans-Gerd Hense  Vertretung für Herrn Schultze 
Herr Reinhard Hoock-Blankenstein  Vertretung für Frau Trahe-Museler 
Herr Thomas Wardenga   
Frau Gisela Weitkamp   
 
Sachkundige Bürger 
Frau Stefanie Becker   
Frau Sabine Cziossek-Skirde   
Frau Gabriele Sarter   
 
Sachkundige Einwohner 
Herr Dr. Friedhelm Höfener 
(Gemeindeelternrat) 

 

Frau Diana Minnerop (Jugendbeirat)  
Frau Brigitta Tusch-Hülsken (Stift Tilbeck)  
 
Mitglieder gem. § 85 (2) SchulG 
Frau Dagmar Branse-Kleinwechter  Vertretung für Herrn Menke 
Herr Rolf Grieskamp (Ev. Kirchengemeinde)  
Herr Dr. Torsten Habbel (Ltd. 
Gesamtschuldirektor) 

 

Frau Regina Sommer (Grundschulrektorin)  
 
Protokollführer 
Frau Gabriele Jüttner   
 
von der Verwaltung 
Frau Andrea Böcker   
Frau Monika Böse   
 
Es fehlen entschuldigt: 
 
Ratsmitglieder 
Frau Annegret Trahe-Museler   
 
Sachkundige Bürger 
Herr Alexander Flüthmann   
Herr Michael Schultze   
 
Sachkundige Einwohner 
Herr Dieter Menke (Gemeindesportbund)  
Frau Elisabeth Monse (Seniorenbeirat)  
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Mitglieder gem. § 85 (2) SchulG 
Herr Dieter Hieke (Münsterlandschule)  
Herr Stefan Rölver (Kath. Kirchengemeinde)  
 
Beginn der Sitz 
Ende der Sitzung: 20:05 Uhr 
 
Vor Beginn der Sitzung wurde die Offene Ganztagsschule im Primarbereich besichtigt. 
 
Zur Zeit befinden sich 10 stimmberechtigte Personen im Sitzungssaal. 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung begrüßt die Ausschussvorsitzende Schäpers die anwesenden 
Mitglieder sowie die Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Sie begrüßt insbesondere Frau Diana Minnerop und Frau Dagmar Branse-Kleinwechter, die 
zunächst als sachkundige Einwohner verpflichtet werden. Hierzu erheben sich alle Anwesenden 
von ihren Plätzen. Sodann wiederholen Frau Minnerop und Frau Branse-Kleinwechter die von 
der Ausschussvorsitzenden vorgesprochene Verpflichtungsformel, die wie folgt lautet: 
 

„Ich verpflichte mich, dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können 
wahrnehmen, das Grundgesetz, die Verfassung und die Gesetze des Landes 
beachten und meine Pflichten zum Wohle der Gemeinde erfüllen werden, so wahr 
mit Gott helfe.“ 

 
Beide unterzeichnen die ihnen vorgelegte Verpflichtungserklärung. 
 

Anmerkung der Verwaltung: 
Frau Branse-Kleinwechter hätte in der Sitzung nicht zur gesetzmäßigen und 
gewissenhaften Wahrnehmung ihrer Aufgaben verpflichtet werden dürfen, ohne zuvor vom 
Rat der Gemeinde zum Mitglied des Ausschusses bestellt worden zu sein. Folgen aus der 
Mitwirkung von Frau Branse-Kleinwechter ergaben sich jedoch nicht, weil sie weder durch 
Wortbeiträge an Diskussionen teilnahm, noch bei der Abstimmung mitgewirkt hat.  

 
Seitens der Verwaltung wird vorgeschlagen, Frau Gabriele Jüttner zur Schriftführerin für die 
Sitzungen des Ausschusses für Jugend, Soziales, Schule und Sport zu bestellen. 
 
Dem Antrag wird zugestimmt.  
 
Anschließend berichtet Ausschussvorsitzende Schäpers kurz über den der Sitzung 
vorausgegangenen Besuch der Offenen Ganztagsschule und spricht sich sehr lobend über den 
Betrieb und die Räumlichkeiten der OGS aus. 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
TOP 1 
Beschlussfassung über Änderungen und Erweiterungen der Tagesordnung 
 
Änderungen und Erweiterungen der Tagesordnung werden nicht vorgenommen. 
 
 
TOP 2 
Einwendungen gegen die Fassung des öffentlichen Teils der Niederschrift der letzten 
Ausschusssitzung 
 
Einwendungen gegen die Fassung des öffentlichen Teils der Niederschrift der letzten 
Ausschusssitzung vom 29.11.2011 werden wie folgt erhoben: 
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Seitens der Verwaltung wird ausgeführt, dass im Protokoll der Ausschusssitzung vom 
29.11.2012 die Anwesenheitsliste dahingehend berichtigt werden muss, dass Herr Dr. Höfener 
als abwesend und entschuldigt geführt werden muss. Die Ausschussmitglieder nehmen diese 
Änderung einstimmig zur Kenntnis. 
 
 
TOP 3 
Bekanntgaben des Bürgermeisters 
 
TOP 3.1 
Gemeinschaftsschule Billerbeck 
 
Die Bezirksregierung hat mit Schreiben vom 9.01.2012 eine Kopie des Bewilligungsbescheides 
zur Errichtung der Gemeinschaftsschule in Billerbeck zur Kenntnis übersandt. Das Schreiben ist 
im Sitzungsprogramm Session eingestellt und dem Protokoll als Anlage 1 beigefügt. 
 
 
TOP 3.2 
Sekundarschule Nottuln 
 
Mit Schreiben vom 16.12.2011 zeigte das Bischöfliche Generalvikariat Münster gem. § 80 Abs. 7 
SchulG ihre Planungen bezüglich der Errichtung einer Sekundarschule in Nottuln an. Das 
Schreiben ist im Sitzungsprogramm Session eingestellt und dem Protokoll als Anlage 2 
beigefügt. 
 
TOP 3.3 
Internationales Fest 
 
Am 11. November 2012 findet das diesjährige internationale Fest zum ersten Mal im Forum der 
Anne-Frank-Gesamtschule statt. Seit vielen Jahren wird diese Veranstaltung von der Agenda 
Gruppe Kommunikation und Kultur organisiert und durchgeführt. Erste Planungstreffen haben 
bereits stattgefunden. Mit Unterstützung der in Havixbeck lebenden Migrantenfamilien wird es 
neben einem ansprechenden Programm auch wieder ein reichhaltiges Buffet mit kulinarischen 
Genüssen aus vielen verschiedenen Ländern geben. 
 
 
TOP 4 
Berichte der Schulleitungen 
 
TOP 4.1 
Bericht der Baumberge-Schule, Kath. Grundschule Havixbeck 
 

1. Plattdeutscher Lesewettbewerb 

In diesem Jahr findet wieder ein Plattdeutscher Lesewettbewerb des Kreisheimatvereins 
statt. Wir beteiligen uns dieses Mal, da wir seit Beginn des Schuljahres eine Plattdeutsch-
AG mit 13 Kindern unter der Leitung unserer ehemaligen Kollegin Anne Rölver anbieten 
können. Der schulinterne Wettbewerb findet am 24.02.12 statt. Am 24.03.12 geht es im 
Gymnasium Senden weiter (Kreisentscheid). 
 
 
2. Gemeinsamer Unterricht 

Der Gemeinsame Unterricht in Klasse 1 d verläuft weiterhin problemlos und überaus 
erfreulich. Die in der Klasse tätigen Pädagogen arbeiten konstruktiv und sehr harmonisch 
miteinander, so dass die Unterstützung durch die Integrationshelferin bereits 
zurückgefahren werden konnte. 
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3. Raumbelegung 

Die Raumbelegung durch die Oberstufenschüler AFG verläuft reibungslos. So wünschen wir 
uns eine Fortsetzung im kommenden Schuljahr. 

 
4. Mittagessen in der OGS 
 
Fest steht, dass aus personeller und pädagogischer Sicht das Mittagessen in der OGS 
eingenommen werden muss. 
 
Das Essen muss mit einem geeigneten Auto transportiert werden, ein Handwagen ist 
ungeeignet. 
 
Folgende Lösungsmöglichkeiten bieten sich an: 
 

1. Essensanlieferung mit PKW 
Es müssten mindestens 2 Personen mit geeignetem PKW gefunden werden, die 
sich gegenseitig vertreten können und längerfristig an dieser Aufgabe interessiert 
sind. Es ist nicht möglich, diese Aufgabe ständig vom pädagogischen Personal 
oder von Eltern zu leisten. 
 

2. Essenanlieferung per Taxi 
Das Havixbecker Taxi Unternehmen wäre bereit, den Transport für 15 €/pro Tag zu 
übernehmen. 
 

3. Externer Essensanbieter 
Das Essen über einen anderen Anbieter beziehen. 
Die „Stadtküche Münster“ könnte das Mittagessen täglich für 2,70 €/Essen liefern. 
 

4. Zubereitung des Essens in der Küche der OGS 
Da laut Kooperationsvertrag das Mittagessen in den Ferien in der Küche der OGS 
zubereitet werden soll, könnte eine Küchenkraft aus der Mensa der Gesamtschule 
das Essen immer in der Küche der OGS zubereiten. Ähnlich wie in 
Kindertagesstätten könnten besonders in den Ferien auch Kinder mit in die 
Essenszubereitung einbezogen werden. 

 
Die Kinder und Mitarbeiter der OGS benötigen eine schnelle und nachhaltige Lösung, da 
der derzeitige Zustand für alle unbefriedigend ist und hohe Mehraufwände bei den 
Mitarbeitern erzeugt. 

 
Ausschussvorsitzende Schäpers merkt dazu an, dass der Ausschuss nach einer 
schnellen Lösung im Sinne der OGS suchen werde. In diesem Zusammenhang wird 
seitens der Verwaltung darauf hingewiesen, dass die im Kooperationsvertrag OGS 
genannte Steuergruppe, bestehend aus der Schulleiterin, dem Caritas Verband sowie 
der Gemeinde, möglichst kurzfristig eingeladen wird, damit eine Lösung des 
Problems schnellst möglich gefunden wird.  
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TOP 4.2 
Bericht der Anne-Frank-Gesamtschule Havixbeck 

Zeitraster  

 
 
Nach vielen Überlegungen hat die Schulleitung eine Lösung für das Zeitraster gefunden. Das 
Zeitraster setzt die vier gesetzten Ziele um:  
 die Stundentafel wird abgedeckt, 
 der Ganztagserlass wird erfüllt,  
 die verschiedene Anzahl an Rasterstunden für die Sekundarstufe I und Sekundarstufe II 

werden berücksichtigt und  
 die Anzahl der benötigten zusätzlichen Busse wird so gering wie möglich gehalten.  

Raumnutzung in der Grundschule  

Laut Ratsbeschluss vom 15.12. wird die AFG zum neuen Schuljahr mit 5 Klassenräumen, einem 
Lehrerzimmer und einem weiteren Differenzierungsraum in den Räumen der Grundschule 
vertreten sein. Die beiden Schulleitungen sind miteinander im Gespräch, wie wir den Beschluss 
konkret umsetzen können.  

„Die Lichter bleiben an“  

Unter dem Motto „Die Lichter bleiben an“ hat die SV alle Lesefreunde im Alter von 9 bis 12 
Jahren kurz vor Weihnachten zu einer Lesenacht eingeladen. 36 SchülerInnen aus beiden 
Havixbecker Schulen haben die Einladung angenommen.  

Vorlesewettbewerb 

Der sechste Jahrgang hat erneut den Vorlesewettbewerb durchgeführt. Es war auch in diesem 
Jahr wieder ein Kopf-an-Kopf-Rennen. Letztendlich setzte sich Paula Averkamp gegenüber den 
anderen vier Teilnehmern durch. Zur Jury gehörten in diesem Jahr Christa Degemann-Lickes, 
Regina Sommer, Leiterin der Baumberge-Grundschule, Anne Markfeldt, Buchhändler Franz-
Josef Janning, Vorjahressieger Björn Cornils, Heidi Sobotka, die den Fremdtext ausgesucht hat, 
und Schülersprecher Benjamin Krups.  
Ich danke ausdrücklich der Jury, die den Wettbewerb – und damit die Bedeutung des Buches – 
für die Bildung der jungen SchülerInnen durch ihr Mitwirken aufwerten.  

Informatik-Biber  

Im November 2011 fand wieder der Informatik-Biber-Wettbewerb statt. Dieser ist Bestandteil der 
Initiative „Bundesweit Informatiknachwuchs fördern“ und wird gefördert von 
Wirtschaftsunternehmen und -instituten sowie vom Bundesministerium für Bildung und 
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Forschung.  Auch unsere Informatik-Kurse beteiligten sich wieder daran - und das mit durchaus 
beachtlichem Erfolg. 
Ziel dieses Wettbewerbs ist es, das Interesse an Informatik zu wecken. Die Schülerinnen und 
Schüler sollen angeregt werden, aktiver und bewusster mit Informationstechnik umzugehen, und 
gleichzeitig erfahren, wie die Informatik alle Bereiche des Alltags durchdringt und wie vielseitig 
ihre Anwendungsmöglichkeiten sind.  
Über 155 000 Schülerinnen und Schüler aus mehr als 1000 Schulen aus dem gesamten 
Bundesgebiet haben in diesem Jahr teilgenommen, eine Steigerung gegenüber 2010 von ca. 
30% - ein Indiz für die Attraktivität des Wettbewerbs. Auch die Anzahl der teilnehmenden 
Schülerinnen und Schüler an der AFG konnte gegenüber dem letzten Jahr gesteigert werden. – 
In diesem Zusammenhang möchte ich darauf hinweisen, dass nur sehr wenige Gesamtschulen 
und nur einige Gymnasien Informatikkurse – trotz großer Anfragen – anbieten. 

Herausragendes aus der Oberstufe der AFG 

Im Dezember 2011 wurde im Beisein einer Schülergruppe der AFG das neue Schülerlabor an 
der Universität Münster feierlich eröffnet. Das MExLab ExperiMINTe ist als Schnittstelle 
zwischen der Universität Münster und den umliegenden Schulen konzipiert und soll 
Schülerinnen und Schüler für die naturwissenschaftliche Forschung und Technik begeistern, so 
die Leiterin Prof. Dr. Cornelia Denz. 
Frau Prof. Dr. Ursula Nelles, Rektorin der Universität Münster betont, dass sowohl Einblicke in 
aktuelle Forschungsthemen als auch berufliche Perspektiven in den Bereichen der sogenannten 
MINT-Fächer  (Mathematik, Informatik, Naturwissenschaften und Technik)  ermöglicht werden.  
Begeistert war die NRW-Wissenschaftsministerin Svenja Schulze u .a. von den Leistungen und 
dem Engagement der an einem Workshop im MExLab teilnehmenden Schülergruppe der AFG. 
Unter dem Motto „Gesundheit und Grüne Räume“ wurde  von den Schülern des 12. Jahrgangs 
eine Application für Android Smartphones programmiert, die für Studien, wie sie an der AFG im 
September im Rahmen einer Projektwoche des 12. Jahrgangs durchgeführt wurde, eingesetzt 

erden kann. w
 
Tim München war u.a. engagierter Chefredakteur der Schülerzeitung „Habicht“ und bestand 
2001 an der AFG sein Abitur. Nach seinem Studium an der FH Münster und der Uni Wuppertal 
hat er nun mit Bestnote „summa cum laude“ seine Promotion abgeschlossen. Inzwischen hat 
Tim geheiratet und heißt nun Dr. Tim dos Santos.  
Der Masterabsolvent des Fachbereichs Elektrotechnik und Informatik arbeitete gemeinsam mit 
Wissenschaftlern des europäischen Forschungszentrums CERN in Genf. In der vom 
Bundesministerium für Bildung und Forschung geförderten deutschen D-Grid-Initiative beteiligte 
er sich an der Entwicklung einer verteilten, integrierten Ressourcenplattform für 
Hochleistungsrechner, dem sogenannten Grid-Computing. 

Anträge der AFG an die Gemeinde 

Die AFG hat zwei Anträge an die Gemeinde Havixbeck gestellt. Der eine betrifft die in den 
Haushalt 2012 einzustellenden Mittel (LFG, Unterrichtsmittel), der andere die Neugestaltung des 
Schulhofes. Selbstverständlich steht die Schule für Rückfragen zur Verfügung. Wir bitten die 
Parteien um wohlwollende Prüfung. 
 
 
TOP 4.3 
Bericht der Kosmos-Bildung Münsterlandschule Tilbeck 
 

1. Im März wird die gesamte Schule eine Woche in die Eifel fahren. Die Erfahrungen 
der letzten zwei Jahre haben gezeigt, dass bei guter Vorbereitung eine solche Fahrt 
ein beeindruckendes Erlebnis für alle Kinder ist und das 
Zusammengehörigkeitsgefühl zwischen kleinen und großen Kindern gestärkt wird.  

 
2. Im Juni wird unser Naturwissenschaftslabor des „Forschenden Lernens“, für das wir 

einen Preis der Fa. Henkel gewonnen haben, im Rahmen eines Frühsommerfestes 
eingeweiht. 
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3. Im Mai organisieren unsere Musiklehrer/innen ein Familienkonzert im Festsaal des 
Stiftes Tilbeck. Dort präsentieren unsere Kinder ihre Fähigkeiten, die sie im 
Instrumentenunterricht, der Teil unseres Schulunterrichtes ist, erworben haben. Der 
Instrumentenunterricht ist in Kooperation mit der Musikschule Havixbeck organisiert. 

 
TOP 5 
Bekanntgaben der Ausschussvorsitzenden 
 
Ausschussvorsitzende Schäpers gibt bezüglich der von der Anne-Frank-Gesamtschule 
gestellten Anträge bekannt, dass diese zunächst im Rat bekannt gegeben werden, bevor diese 
in der nächsten Sitzungsrunde beraten werden. 
 
TOP 6 
Anfragen der Ausschussmitglieder gem. § 17 Abs. 1 GeschO 
 
Es liegen keine schriftlichen Anfragen vor. 
 
TOP 7 
Wahlordnung zur Durchführung der Jugendbeiratswahl 2012 
 
Die Verwaltungsvorlage 020/2012 liegt vor. 
 
Ausschussvorsitzende Schäpers gibt die Inhalte der Verwaltungsvorlage vor Abstimmung zur 
Diskussion frei. 
 
Mehrere Ausschussmitglieder bemängeln, dass in der neuen Wahlordnung zur Durchführung 
der Jugendbeiratswahl 2012 nicht aufgeführt sei, dass die wahlberechtigten Jugendlichen durch 
die Gemeinde schriftlich informiert werden (§ 1) 
 
Jugendbeiratsmitglied Minnerop berichtet, dass im Jugendbeirat diesbezüglich schon 
Überlegungen angestellt wurden. Sie fragt an, ob die Möglichkeit bestehe, neue Flyer zu 
erstellen. Wahlplakate der letzten Wahl wären noch vorhanden. Ferner weist Frau Minnerop 
daraufhin, dass viele Mitglieder aus dem Jugendbeirat ausscheiden werden. Öffentliche 
Bekanntmachungen wären daher sehr wichtig, damit neue Mitglieder nachrücken könnten.  
 
Die Verwaltung sagt dem Jugendbeirat Unterstützung bei der Wahlvorbereitung zu. 
 
Ausschussvorsitzende Schäpers bittet nunmehr über den Beschlussvorschlag abzustimmen, der 
jedoch dahingehend ergänzt werden solle, dass in der Wahlordnung die schriftliche 
Benachrichtigung der wahlberechtigten Jugendlichen fixiert wird.  
 
Der Ausschuss empfiehlt nach Beratung die dieser Verwaltungsvorlage als Anlage 
beigefügte Wahlordnung zur Durchführung der Jugendbeiratswahl 2012. Die 
Wahlordnung soll unter § 1 jedoch um den Punkt der schriftlichen Benachrichtigung der 
wahlberechtigten Jugendlichen erweitert werden. 
 
einstimmig beschlossen, Ja: 10   
 
TOP 8 
Beschluss über den Erlass einer Satzung über die Errichtung und Unterhaltung von 
Wohnraum zur Unterbringung von ausländischen Flüchtlingen, Spätaussiedlerinnen und 
Spätaussiedlern und von obdachlosen Personen 
 
Die Verwaltungsvorlage 013/2012 liegt vor. 
Einige Ausschussmitglieder hinterfragen die in der Verwaltungsvorlage aufgeführte 
Gebührenkalkulation für die Gebäude „Mergelkamp 30 und „Altenberger Str. 30“. Insbesondere 
die Zuordnung der Personalaufwendungen zu den Gebäuden wäre nicht direkt nachvollziehbar. 
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Die Verwaltung wird gebeten, diese zur Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses genauer 
aufzuschlüsseln. 
 
Ferner wird bemängelt, dass sich am Zustand der sanitären Anlagen im „Haus Wübken“ noch 
nichts geändert habe. Dieses hätte schon längst erledigt sein müssen. Hierzu erbitten die 
Ausschussmitglieder weitere Informationen in der Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses. 
 
Von der Verwaltung wird zu diesem Sachverhalt mitgeteilt, dass in den 
Haushaltsplanberatungen 2011 zusätzliche Mittel für die Sanierung der Sanitäranlagen 
eingestellt wurden. Diese wurden jedoch mit einem Sperrvermerk versehen. Die Angelegenheit 
solle, im Ausschuss für Bau und Verkehr, beraten werden, Beratungen hierzu hätten jedoch 
noch nicht stattgefunden. Der Sachverhalt werde aber bei den Haushaltsplanungen für 2012 
berücksichtigt.  
 
Aufgrund des Klärungsbedarfes erfolgt heute keine Abstimmung. 
 
zurückgestellt  
 
TOP 9 
Anfragen der Ausschussmitglieder gem. § 17 Abs. 2 GeschO 
 
Es werden folgende Anfragen gestellt: 
 
TOP 9.1 
Dr. Höfener (Kindergartenbedarfsplanung) 
 
Wie weit ist der Stand der Kindergartenbedarfsplanung? Werden wegen möglicher baulicher 
Maßnahmen Gespräche mit den Trägen geführt? 
 
Antwort der Ausschussvorsitzenden Schäpers: 
Die Sache werde vom Kreisjugendamt bearbeitet. Die Planungen zu politischen Beratungen 
werden in der nächsten Sitzungsfolge vorgelegt. 
 
TOP 9.2 
Frau Weitkamp (Küche Kindergarten Flothfeld) 
 
Frau Weitkamp bittet um Auskunft, ob bezüglich der vom Kindergarten Flothfeld beantragten 
Küche Gespräche laufen und ob der Antrag im Zuge der Haushaltsplanberatungen 
berücksichtigt wird. 
 
Antwort der Verwaltung: 
Es wird bestätigt, dass der Sachverhalt bei den Haushaltsplanberatungen 2012 berücksichtigt 
wird.  
 
 
Unterschriften:  
 
 
gez.: Margarete Schäpers       gez.: Gabriele Jüttner 
Ausschussvorsitzende       Schriftführerin 
 
 
Für die Richtigkeit der Abschrift: 
Havixbeck, 10.02.2012 
 
 
 
Gabriele Jüttner 
Gemeindeangestellte 
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